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 主席：我宣布裁军谈判会议第 909 次全体会议开始。今天报名发言的有意大利

代表和巴西代表。现在我请意大利代表马里奥·马约利尼大使发言。  

 马里奥·马约利尼先生(意大利)：主席先生，首先，我祝贺你在这一微妙的时

刻就任裁军谈判会议主席。我们确信，以你的智慧和贵国对裁军谈判领域取得进

展而矢志不渝做奉献的精神，你将会引导我们选择一条最佳道路，使裁军谈判会

议尽快开始实质性工作。意大利代表团将会对你的努力给予充分的支持。  

 本着这一精神，我们赞扬你所带来的新的朝气，你激励我们做出新的努力、提

出新的想法并加紧开展代表团之间的对话，以便最终就工作计划达成一致。本着

同一精神，我们充分注意到德国提出的重新讨论放射性武器问题的建议，以便重

新关注本会议厅以外在这一领域中的危险事态发展。鉴于最近关于恐怖主义活动

的报道，这绝不是一个处于休眠状态的问题。十年前裁军谈判会议欲通过一项公

约的努力未能取得成功，但问题并未就此了结。正如赫拉克利特和老子所云，

“万物皆动”，所以我们不可能一成不变。否则情况就会变得不利。安全环境正

在发生变化，对威胁的认识正在发生改变，而正如罗伯特·赖克在他的《成功的不

幸》一书中所说的那样，技术似乎也正在以超乎以往任何时候的速度发展。我们

必须调整自己和调整我们的议程。裁军不能止步不前，否则国际局势就会变得越

来越危险。  

 考虑到上述情况，意大利代表团也欢迎五国大使最近的主动行动，我们可以称

它为一俱乐部。首先，我们需要新的主动行动，以便通过不懈的追求使我们能就

工作计划达成协商一致，而这正是各代表团所期望的，也是我们仍未做到的。  

 五位大使的行动也值得称道，因为这一行动出自几位德高望重的同事们，他们

所代表的国家热衷于裁军，这些同事最近大都担任过裁谈会主席，因而有丰富的

经验。  

 此外，使我们感到欣慰的是，现在有一个跨区域集团的倡议，它有助于我们从

另外一种不同的角度看待问题和这些问题彼此之间的联系，它明显超出了人为划

定的界限。  

 最后，我们对五国大使所采用的不设底线和非正式的做法表示满意。他们欢迎

各方对其草案提出建议，愿意兼收并蓄。现在仍有足够的时间为最后的定稿做出
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贡献，我们希望能在本月底看到这一定稿。整个过程需要做出共同的努力，以便

使这里所代表的所有国家能够取得共同的成果。  

 谈到五国大使提案的长处，那一长串可能有待做出的决定――四个特设委员会

和三名特别协调员――使我们更加确信，有待裁谈会处理的工作十分繁重、极端重

要、而且刻不容缓。所以，无论是从裁军议程的范围还是从全球安全形势的紧迫

需要来看，都不容许为裁谈会的停滞状态寻找任何借口。  

 我们也认为，五国大使在其建议的工作计划中所提出的项目值得作为优先问题

引起我们的注意。这个计划看似过于雄心勃勃，但它的确汇集了多月来我们所致

力于解决却未能解决的所有问题。  

 的确，除了建议的七个附属机构之外，我们也不应当忘记关于议程问题、成员

组成问题和提高裁谈会工作效率问题的三位特别协调员正在进行的有价值的活

动。我们正等待他们协商的结果并会仔细阅读他们的报告。  

 谁都知道意大利重视立即着手开展关于禁产裂变材料条约的谈判。但我现在还

愿再次重申，意大利并没有把议程上的不同问题作任何挂钩，意大利愿意依问题

本身的重要性而研究并可能谈判任何问题。我们希望其他代表团也能这样做。历

史告诉我们，不想谈判的最简单的办法就是为谈判设置先决条件。这是造成僵局

的最简便的方式，而这正是我们需要避免的。实际上，各国首都如保持一种开明

的态度和积极的政治意愿，裁谈会就一定能取得成功，从而发挥其作为唯一多边

裁军谈判论坛的重要作用。  

 目前的僵局意味着相互对峙的代表团宁肯僵持下去也不愿对各自的立场作任何

改变。持相反谈判立场的每一个代表团显然认为让时间流逝符合其自身的国家利

益。但是很清楚，时间的流逝不可能给所有对峙方带来同等的好处：有人必定犯

了判断上的错误。  

 毫无疑问，只要我们一天不开展实质性工作，我们这一天即自我剥夺了对于禁

产条约核裁军、防止外空军备竞赛或消极安全保证这类具有如此重份量的问题取

得谈判结果、做出审议或进行预备性讨论的机会。对其中每个问题都应依其本身

的重要性加以处理，而任何一天只要在处理这些问题上毫无作为，我们都会付出

代价。  
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 因此，今天比以往任何时候都更需要对形势做出重新评估。否则，我们都逃避

不了唯一注定的结论：僵局对我们所有人作为一个整体都是一种惨败，都会给国

际社会作为一个整体造成根本性的损害。我想这里的任何一个代表团面对历史都

不愿意轻祝这一严重的责任。  

 主席：我非常感谢马约利尼大使的发言和他对我所讲的客气话。现在我请尊敬

的巴西代表阿松桑·多巴利·佩雷拉大使发言。  

 阿松桑·多巴利·佩雷拉女士(巴西)：主席先生，首先我愿表示巴西代表团对

你主持我们的工作感到欣慰，并对你行使主席职能的方式表示衷心祝贺。请你和

你的代表团相信，巴西代表团在你履行你的重要职责时会给予全面的支持与合

作。  

 我发言的目的是要对中国代表团和俄罗斯联邦代表团就一项未来的关于防止在

外空部署武器的国际法律文书要点联合提出的倡议表示支持。  

 巴西政府支持裁军谈判会议就一项防止外层空间军备竞赛的条约开始谈判。中

国代表团和俄罗斯联邦代表团的倡议符合巴西关于专为和平用途使用外层空间的

立场，并且符合巴西根据其加入的关于和平利用外空的多边条约和双边协议所作

出的承诺。  

 此外，这是一项独一无二的倡议，它补充了旨在注重采用多边方式开展有关安

全、裁军和不扩散的国际谈判的努力。  

 一旦就设立一个关于防止外空军备竞赛的特设委员会作出决定，我国代表团定

会提出更具体的意见。  

 主席：我感谢巴西代表的发言和她对主席所说的客气话。看来没有其他人打算

发言了，今天的发言到此为止。  

 在休会之前，我愿以主席身分讲几句话。我正在继续进行主席磋商，以便就所

谓的“四个问题”的工作计划找到共同的立场。我还正在同提出“五位前主席倡

议”的尊敬的同事们保持接触。我也同我们的特别协调员钟大使、卡里亚瓦萨姆

大使和赞切夫大使保持密切接触，他们已向我表示，目前他们打算在 8 月底之前

完成各自的报告。  
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 今天的会议到此结束。然而，如我在上星期三的全体会议上所宣布的那样，我

将在 3 分钟后就放射性武器问题举行可自由参加的非正式协商。  

 我感谢秘书处在 8 月 2 日散发了我关于这一问题的讨论文件，我要强调，这一

协商只对本会议成员国和观察员国开放。  

 本会议下一次全体会议将于 2002 年 8 月 15 日星期四上午 10 时举行。  

上午 10 时 30 分散会。  

 
--  --  --  --  -- 

 
 


